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 التصغير
التصغير: ظاىر لغوية معروفة تحتاجيا المغات لأغراض معينة, ويقال إن  

العربية تستعمل التصغير لأغراض: كالتحقير وتقميل الحجم وتقميل الكمية والعدد 
 وتقريب الزمان والمكان والتحبب وقد يكون لمتعظيم. 

 والذي ييمنا ىو أن نعرف كيف نصوغ التصغير. 

 ونبدأ بالشروط التي يجب أن تتوفر في الاسم حتى يمكن تصغيره: 

أن يكون الاسم معربًا؛ فلا تصغر الأسماء المبنية كأسماء الاستفيام والشرط  -1
والضمائر والإشارة وغيرىا. إلا أن ىناك بعض أسماء مبنية ورد السماع بيا, 

 وىي: 
فقد جاء تصغيرىا عمى ذا, تا, أُولى, أولاء. وعمى العموم  أسماء الإشارة: - أ

 غير القواعد المعروفة, إذ تُصغر عمى النحو الآتي: 
 .أُولَياء(     أُولَيا(     )أولاء      تَيّا(    )أُولى    ذَيّا(      )تا       )ذا

أما اسم الإشارة المثنى فيو اسم معرب كما تعمم غير أن صيغتو في التصغير        
 خارجة أيضًا. وىي: 

 .)تان      تَيّان()ذان      ذَيْان(   

 أسماء الصمة:  - ب
 .)الذي       المُّذَيَّا(     )التي      المُّتَيَّا(     )الذين       الُّذَيَن(   

 )المذان      المذَيّان(     )المتان     المتَيان(.المثنى:                    
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ألا يكون الاسم لفظو عمى وزن صيغة من صيغ التصغر, فلا تصغر ألفاظ  -2
 سُوَيْد.  –دُرَيْد  –مثل: كُمَيْت 

أن يكون معنى الاسم قابلًا لمتصغير, فلا تصغر أسماء معظمة دائمًا كأسماء  -3
الله والانبياء والملائكة. ولا تصغر أسماء مثل : كل, وبعض. ولا أسماء 

 الأسبوع, ولا جمع التكسير الدال عمى الكثرة...إلخ.الشيور, أو أيام 

 كيفية التصغير:

 لمتصغير ثلاث صيغ ىي:  

  فُعَيْعِيل. –فُعَيْعِل  –فُعَيْل               

نما المقصود   ليس مقصودًا أن تتطابق مع الميزان الصرفي حرفًا بحرف, وا 
بحيث يتساوى مع الصيغة بيا أنيا "القالب" الذي يخرج عمى أساسو الاسم المصغر, 

في عدد الحروف وفي نوع الحركة والسكون؛ فإذا أخذنا كممة "مسجد" مثلًا, ونحن 
فَيْعِل" من نعرف أنيا عمى وزن "مَفْعِل" فإننا نلاحظ أن تصغيرىا ىو "مُسَيْجِد" عمى "مُ 

 ناحية الميزان, ولكنيا في التصغير تنطبق عمى الصيغة الثانية التي ىي "فُعْيعل".

 ونعرض الآن لكيفية تصغير الاسم عمى النحو الآتي: 

 الاسم الثلاثي:-1
يصغر عمى صيغة )فُعَيْل(, وذلك بأن نضم الحرف الأول, ونفتح 
الحرف الثاني, ثم نزيد بعده ياء ساكنة ىي التي تسمى ياء التصغير, 

  ثم يأتي الحرف الثالث دون تغير فنقول:

 وُلَيْد(     )ولد  جُبَيْل(      )جَبَل  نُييْر(     )نير رُجيل(     )رَجُل         
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   :فإن كان الاسم الثلاثي بعده تاء تأنيث فإنيا لا تؤثر عمى ىذه العممية فنقول    
 )بَقَرة وبُقَيْرَة(    )شَجَرة وشُجَيْرَة(

  بعد فإن كان الاسم الثلاثي مؤنثًا دون أن تكون بو تاء تأنيث وجب أن نمحقيا بو
التصغير, عمى أن يُفتح الحرف الذي قبميا مباشرة؛ فكممة "دار" مثلًا تدل عمى 
مؤنث دون أن تكون في آخرىا تاء التأنيث, فعند تصغيرىا لا بد من إلحاق ىذه 

نما نقول دويرة(   وىكذا نقول في :التاء بيا مع فتح ما قبميا فلا نقول )دوير وا 

 سُنَيْنة( نُوَيْرَة( )أذُن      أُذَيْنَة( )عين      عُيَيْنة( )سِن           )نار        

إن كان الاسم الثلاثي قد حذف أحد أصولو وبقى عمى حرفين, وجب أن نرد  
 الحرف المحذوف عند التصغير فنقول:  

 يُدَيّة(       دُمَي(    )يد         )دم

فييا حرفًا محذوفًا, والمغويون يقولون إن فكممة )دم( حرفان وىذا دليل عمى أن 
أصميا )دمي( مثل )ظبي( بدليل أنك تقول: دميت يدي. وعمى ىذا يجب رد الياء 

 المحذوفة ثم ندغميا مع يا التصغير فتصير دمي.

وكذلك نفعل مع كممة )يد( التي أصميا )يدي( مع ملاحظة أنيا تدل عمى  
 ثم نمحق بيا تاء التأنيث فتصير يدية.المؤنث دون تاء, فعمينا أن نرد الياء, 

وينطبق ىذا أيضًا عمى الكممات التي حذف منيا حرف وعوض عنيا تاء  
 التأنيث وذلك مثل: 

, فمو سمى شخص بيذا الاسم وجب أن نرد الحرف المحذوف عند عِدَة أصميا وَعْد
 التصغير فتصير الكممة: وُعَيْد. 



 
4 

عند التصغير فتصير الكممة : سُنَيّة  لمحذوف, نرد الحرف اسنة أصميا سّنوٌ أو سنوٌ 
 أو سُنَيْية.

وينطبق ىذا أيضًا عمى كممة )بنت( و )أخت( إذ يقول المغويون إن أصميما )بنو( 
و)أخو( ثم حذفت اللام وعوض عنيا تاء التأنيث فعند التصغير نرد المحذوف 

 ة وأخية. فتصير الكممات: بنيوة و أخيوة ثم تدغم الياء والواو لتصير: بني

وكذلك الحال مع كممتي )ابن( و)اسم( المتين حذف منيما حرف وجيء بألف  
الوصل لتيسير نطق الحرف الأول الساكن, فعند التصغير يرد الحرف المحذوف 

  بُني , سُمي.لتصير الكممتان: 

 الاسم الرباعي:  -2

ثم  نييصغر عمى صيغة )فُعَيْعِل(, أي بأن نضم الحرف الأول ونفتح الحرف الثا
 نزيد ياء التصغير الساكنة, ثم نكسر الحرف الذي بعدىا فنقول: 

  مُنَيْزِل(     )منزل بُنَيْدِق(       )بندق مُسَيْجِد(      )مسجدجُعَيْفِر(       )جعفر

  فإن كان الحرف الثالث حرف مدّ؛ وجب قمبو ياء, ثم ندغميا مع ياء
 التصغير السابقة عميو فنقول: 

 رُغَيْف(.      كُتَيْب(   )رغيف       )كتاب          
 الاسم الخماسي:  -3

إن كان الاسم عمى خمسة أحرف فأكثر فإنو ينطبق عميو ما ينطبق عمى 
( ومعنى ذلك أنو لابد من حذف الاسم الرباعي, أي يصغر عمى صيغة )فُعَيْعِل

بعض حروفو, وىنا نطبق عميو ما طبقناه عند جمع التكسير, أي نحذف منو ما يزيد 
 عمى الحروف الأربعة, فنقول: 
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 حذف الدال والقاف( فُريْزِق"      )"فرزدق  سُفَيْرِج" حذف اللام(     )"سفرجل 

  ,ذا كان التصغير عمى ىذه الصيغة يوجب عمينا أن نحذف بعض أحرف الاسم وا 
أن نعوض عن المحذوف ياء قبل الحرف الأخير,  -بعد الحذف–فإنو يجوز 

 فنقول: 

 )سفرجل         سُفَيْرج أو سُفَيْرِيج(  )فرزدق         فُريزق أو فريزيق(

  ياء بعد عممية الحذف السابقة,  كان الحرف الرابع حرف مدّ فإنو يجب قمبوفإن
 فيصير الوزن أيضًا عمى وزن )فُعَيْعيل( فنقول: 

  )سمطان       سُمَيْطِين( )عصفور      عُصَيْفِير( )قنديل      قُنَيْديل(
  ,الاسم الخماسي فما فوق ينبغي أن يعود إلى أربعة أحرف حتى يمكن تصغيره

غير أن ىناك أسماء تزيد عمى أربعة أحرف, لكن ىذه الزيادة لا تحذف عند 
 التصغير؛ ذلك لأنيا تعتبر مفضمة عن الاسم, وىذه الأسماء ىي: 

 رَيْفصَاء.قُرفُصَاء       قُ الاسم المختوم بألف التأنيث الممدودة, مثل:  -1
 .حنظمة       حُنَيْظمة أُسَيْوِرة.     أُسورة الاسم المختوم بتاء التأنيث, مثل:   -2
 عُبَيْقرِي.      عبقري الاسم المختوم بياء النسب, مثل:  -3
 زعفران     زُعَيْفران, مسممان    مسميمان.الاسم المختوم بألف ونون زائدتين:  -4
 الاسم المختوم بعلامتي جمع المذكر السالم أو جمع المؤنث السالم, مثل:   -5

 )أحمدون        أُحَيْمدون(    )زينبات         زُيَنبات(     
  قمنا إنّ تصغير الاسم الرباعي والخماسي فما فوق يكون عمى صيغتي )فُعَيْل, أو

وجوب كسر الحرف الذي بعد ياء التصغير,  -كما بينا–فُعَيْعيل( ومعنى ذلك 
غير أن ىناك أسماء يجب أن يبقى الحرف الي بعد ياء التصغير عمى حالتو, 

 أي دون تحريكو بالكسر وىذه الحروف ىي: 
 حُبمى        حُبَيْمَى. الحرف الذي يقع قبل ألف التأنيث المقصورة:   - أ
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 صحراء       صُحَيْرَاء.مدودة: الحرف الذي يقع قبل ألف التأنيث الم - ب
 أُبَيْطال.       أبطال            الحرف الذي يقع قبل ألف )أفْعَال(: - ت
الاسم الذي يقع قبل ألف )فعلان(, بشرط ألا يكون جمعو عمى وزن  - ث

 عثمان        عُثيَْمان.      سُيَيْران.        سيران )فعالين(:

 تصغير عمى )سُميْطين( لأنيا تجمع عمى )سلاطين(.أما كممة )سمطان( مثلا فإنا 

  إذا كان الحرف الثاني من الاسم حرف لين, سواءً كان الاسم ثلاثيًا أم رباعيًا
 أم زائدًا عمى أربعة, فإن الحرف الثاني يخضع لما يمي:

إذا كان حرف المين أصميًا منقمبًا عن حرف لين آخر وجب رده إلى أصمو,  -1
 )الألف أصميا واو بدليل جمعيا عمى أبواب(بُوَيْب.  باب      فنقول: 

 )الياء أصميا واو لأنيا من القوام(. قيمة      قُوَيمة                

 ) الواو أصميا ياء: من أيقن(.موقن      مُيَيْقين               

 إذا كان حرف المين زائدًا أو غير معروف الأصل, وجب قمبو واوًا, فنقول:  -2
 )لاعب      لُوَيْعب( )الألف زائدة عمى وزن فاعل(.  
 )الألف مجيولة الأصل(.     )عاج       عُوَيْج(    

 التصغير مثل جمع التكسير يرد الأسماء إلى أصوليا, وعمى ذلك نقول: 

  )الأصل دِنار؛ بدليل جمعيا عمى دنانير(.   دينار     دُلَيْنير 

 )الأصل قِراط بدليل جمعيا عمى قراريط(.  قيراط      قُرَيْرِيط

 )الأصل ماه بدليل جمعيا عمى مياه وأمواه(.    ماء       مُوَيو  
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  ىناك أسماء ورد تصغيرىا شاذًا عمى غير القواعد السابقة, وأشير ىذه
 الأسماء:

 )القياس مُغَيْرِب(. مغرب        مُغَيْرِبَان   
 )القياس عُشَية(. عشاء        عشَيْان    
 )القياس رُجَيْل(رَجُل         رُويْجِل    
 )القياس لُيَيْمَة(.ليمة          لُيَيْمَية      

 )القياس صُبيّة(.    صِبْية       أُصيْبيَة 
 )القياس بُنَيون(.بنون        أُبَيْنون      

 

 : تصغير الترخيم

ىو نوع من التصغير, لا يكون إلا مع الاسم الذي بو أحرف زائدة, وىو  
  )فُعَيْل( و )فُعَيْعِل(:يتم بحذف كل الزوائد, فتكون لو صيغتان فقط: 

فإن كان الاسم أصو عمى ثلاثة أحرف صُغر عمى فعيل وحذفت الزوائد,  - أ
صل أحمد, وحماد, وحامد, ومحمود: كميا تصغر عمى حُمَيْد. لأن الأمثل: 

 ثلاثة أحرف. 
قرطاس وقريطس,  فإن كان الأصل أربعة أحرف صغر عمى فعيعل, مثل: - ب

 وعصفور عُصيفر. 

  

 


